

l'Arctique située à peu près entièrement au-delà du Cercle polaire et dont les sommets glacés atteignent de deux à trois mille mètres d'altitude. On ne trouve là que de rares collectivités fort isolées et peu nombreuses.

Comment le pays prit forme

La carte du pays et la façon dont il s'est peuplé représentent 400 années d'histoire, ce qui ne doit pas nous faire oublier que les Européens en connaissaient l'existence bien avant de l'avoir officiellement découvert. Dès le tournant du millénaire, les Scandinaves y coupèrent du bois sur la côte est. Et dès le XV^e siècle, les pêcheurs anglais, français, espagnols et portugais connaissaient les fameux bancs de Terre-Neuve. Lesquels d'entre-eux furent les premiers à prendre contact avec une population autochtone dispersée et vraisemblablement peu nombreuse? Nul ne le saura jamais. Ce qui est probable, toutefois, c'est que ceux qu'on a appelés les Esquimaux, mais qui s'appellent eux-mêmes les Inuit, c'est-à-dire «les Hommes», avaient mis 5 000 ans pour traverser le désert de glace, d'ouest en est,

